
У С П Е Х
ДИПЛОМНИКОВ

20 студентов-теплоэнвр-
гетиков уже успешно защитили 
свои дипломные проекты, из 
них девять — на «отлично». 
Г. Невмержицкая и В. Пантю- 
хин выполняли заказ Новоси
бирской энергосистемы. В. Про- 
свиркина и А. Гольцварт пред
ложили оригинальный способ 
металлоудаления во время по
дачи топлива на первой Бере
зовской ГРЭС. Кро.ие назван
ных, на «отлично» защитились 
студенты И. Мантлер, С. Темни
ков, Р. Хикматулин, Г. Бур
мистрова и В. Снигирь, кото
рый получит диплом с отличи
ем.
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СЕССИЯ— ЭТО НА
ПРЯ Ж ЕН И Е ВСЕХ  
СИЛ, СЕССИЯ—ЭТО 
ПРАЗДНИК ПО Б ЕЖ- 
Д А Ю Щ Е Й  МЫСЛИ!

НА Э Т О Т  Р А З 
ВЕЗ О Т С Т А Ю Щ И Х

о  нашей группе уже писала 
газета. Тогда, в феврале, перед 
зимней сессией речь шла о 
том, как подготовились студен
ты к  экзаменам. Не все у нас 
было благополучно. И вот на
чинается сессия весенняя. Как 
обстоят дела в группе сегодня! 
Все зачеты сданы вовремя, 
курсовые проекты успешно за
щищены. Особенно хорошо 
учится Наташа Николаева. 
Правда, отличников в группе 
нет, но характерно, что теперь 
нет в группе и отстающих—по

жалуй, впервые за все ее четы
ре года. Учеба идет ровно, в те
чение семестра мы вовремя 
выполнили все задания, стара
лись не пропускать занятий. 
Все это, а также внимание и 
забота нашего куратора заве
дующего кафедрой машин и 
технологии литейного произ
водства Рихарда Александро
вича Меркера позволило 
группе успешно подойти к сес
сии.

Н. ГРИНЮК, 
студентка группы 264-1.

Рекомендовано к внедрению
На ВДНХ СССР состоялся 

межреспубликанский студен
ческий научный семинар по 
проблемам статистической ра
диотехники, радиоэлектроники 
и сьнзи, объединяе.мым тема
тикой «Помехи и борьба с ни
ми». В семинаре участвовали и 
наши студенты. Десять разра
боток, о которых студенты сде
лали сообщения на этом семи
наре, рекомендованы для вне
дрения на предприятиях и в 
вузах. Среди них — работа сту
дента РТФ А. Гавриленко «Уст
ройство цифровой фильтра
ции сигналов».

Группа
учится
только на 4 и 5

Как уже сообщалось в га
зете, группа 494-2 теплоэнер
гетического факультета, где 
комсоргом Н. Зайченко, заня
ла второе место в первом эта
пе социалистического сорев
нования комсомольских групп 
института в честь 60-летия 
ВЛКСМ. 29 мая группа сда
ла последний экзамен. По 
итогам весенней сессии в за
четных книжках студентов 
только четверки и пятерки. 
Богатый «урожай» и на от
личников, их девять. Это — 
Л. Афанасьева, Т. Ваус, Н. 
Зайченко, Н. Миронова, Г. 
Цветкова, И. Астраханцева, 
И. Григорьева, А. Швора, И. 
Чернова, Л. Терентьева.

С хорошим настроением 
едут студенты на производст
венную практику.

О б с у ж д а е т с я  
актуальная проблема
23 мая в помещении крайсовпрофа состоялось совещание, 

организованное краевым правлением НТО «Машпром», крае
выми комитетами профсоюза рабочих тяжелого машинострое
ния, автомобильного и тракторного сельскохозяйственного 
машиностроения и нашим институтом. Обсуждались пути вы
свобождения основных и вспомогательных рабочих на маши
ностроительных предприятиях края.

С докладом выступил заведующий кафедрой нашего инсти
тута доцент П. М. Конезских. Тема его доклада — «Ускорение 
научно - технического прогресса и совершенствование органи
зации производс-ва —  решающие факторы высвобождения 
рабочей силы».

Этой же теме посвятил свое выступление гость кафедры, 
профессор Курганского машиностроительного института, док
тор экономических наук В. С. Васильев.'^

Участники совещания обсудили различные аспекты акту
альной для нашего края проблемы. И. ПОГОРЕЛОВ,

ассистент кафедры экономики и организации производства 
предприятий машиностроения.

Немало хороших отзывов поступает в институт о политехниках, 
которых готовит коллектив кафедры технологии машиностроения. 
Нынче здесь защитят дипломные проекты около ста студентов ме
ханического факультета. Среди них и Валентина Мацвейко. Придя в 
институт с производства, она окончила рабфак и затем упорно ов
ладевала специальностью, активно участвовала в общественной ра
боте — была членом бюро ВЛКСМ.

Фото Е. Ванслава.

«У каждого человека должна 
быть профессиональная гор
дость, а если ее нет, то значит, 
человек не на своем месте», — 
не раз говорили нам наши пре
подаватели. Но пока учились 
в институте это было не так 
понятно, а вот, когда столкну
лись на производстве с труд
ностями, стал отчетливо ясным 
этот вывод.

Учиться легче; тебя учат, о 
тебе все заботятся — ,■деканат, 
преподаватели, учебно - вос
питательные комиссии, студ- 
совет. А вот на заводе от тебя 
уже многого ждут, и очень бы
вает стыдно, когда ты чего-то 
не можешь, когда оказываешь
ся некомпетентным. На произ
водстве ни в чем нет мелочей, 
знать нужно все: сопротивле
ние материалов, теоретиче
скую механику, металловеде
ние. Иначе жди подвоха. Вот, 
например, какой случай про
изошел однажды со мной. В 
отделе, где я работаю, мне по
ручили рассчитать норму рас
хода металла на одно изделие, 
а я на ответственные и неот
ветственные детали заложила 
сталь Зсп, когда можно было 
п)эименить кипящую. Когда мне 
назвали цифру, на сколько это 
обойдется дороже обычного, 
я ужаснулась. Не в назидание 
это говорю, знаю, что о подоб
ных вещах вы слышите часто.

Автор этого письма Татьяна Ю ркова (Мальцева) — выпускни
ца нашего института. Она училась по специальности «подьемно- 
транспортные машины и механизмы». Студенткой была очень ак
тивной; являлась членом СКВ машиностроительного факультета, 
училась на ФОПе, вела организаторскую, комсомольскую рабо
ту, летом ездила со стройотрядом. Таня несколько раз писала в 
«Политехник» и очень нравилась нам своей принципиальностью, 
стремлением активно вмешиваться в жизнь. Мы рады, что Таня, 
уйдя на производство, не остыла душой, продолжает оставаться 
такой же и стала еще лучше —■ умнее, добрее. Иначе разве вы
брали бы ее делегатом XVIII съезда комсомола!

меньше доверяют, дают неин
тересную, нетворческую рабо
ту-

И одновременно есть, ко
нечно, примеры творческого 
отношения к труду. Работает у 
нас на заводе выпускник маши
ностроительного факультета 
Виктор Перлиев. По итогам 
с о р е в н о в а н и я  с т а -
жеров первого года он занял

Я работала в секции «Роль мо
лодежи в повышении эффек
тивности производства и каче
ства труда». Очень приятно 
было осознавать, какую боль
шую роль в решении этой про
блемы отводят молодым спе
циалистам. На нас возложена 
основная и самая трудная за
дача — быть вожаками, иници
аторами во всех добрых начи-

О п ро ф есси о н а л ь н о й  го рд о сти
Вт с̂кшк Р̂ ПИ!
т нрои;̂ (оОш(е Я Я Щ  ; Д н

но вдуматься в их смысл нуж
но в студенческие годы.

Тот, кто хочет в жизни чего- 
нибудь достичь, стать хоро
шим специалистом, должен 
вникать во все, много знать. 
Порой кажется, что то-то и то- 
то не пригодится, а потом — 
раз, а ты не знаешь и начи
наешь рыться в книгах, хотя

на самом деле должен был 
знать это в институте.

Очень плохо относятся на 
производстве к молодь1м спе
циалистам, которые не умеют, 
да еще и не хотят ничего знать, 
не стремятся научиться хоро
шо работать, не хотят «выкла
дываться». А таких, поверьте, 
не единицы. Из-за них и к дру
гим уже отношение не т,о;

первое место и стал лучшим 
молодым специалистом года. 
Ему повысили категорию, те
перь он уже конструктор вто
рой категории. Работает заме
чательно, руководители бюро 
и начальник отдела отзываются 
о нем с большим уважением, 
говорят как об инициативном, 
перспективном инженере.
Очень приятно слышать, когда 
о нашем институте говорят, вот, 
мол, смогли подготовить из 
парня настоящего инженера. 
К сожалению, в адрес молодых 
специалистов нередко звучит 
и другое: («И чему вас в инсти
туте учили!» Пусть эти слова 
будут для студентов предосте
режением.

Мне посчастливилось быть 
делега1;ом XVIII съезда ВЛКСМ.

наниях молодежи на производ
стве.

Сейчас такое сложное и зах
ватывающее время, что нужно 
бояться отстать от жизни и ока
заться вдруг несовременным в 
смысле знаний, мышления, 
культуры. Развитие техники, все 
большая механизация и авто
матизация производства тре
буют от нас больших усилий, 
постоянного напряжения. Что
бы с честью выдержать экза
мен, надо хорошо учиться в 
институте. Не теряйте времени, 
друзья!

Т. ЮРКОВА, 
инженер - конструктор Аба
канского вагоностроитель
ного завода, делегат X V IIl 
съезда ВЛКСМ, 

г. Абакан.



Тема последнего, заключи
тельного заседания философ
ского семинара на санитарно
техническом факультете была 
острой и интересной, никого 
не оставила равнодушным — 
«Научно - техническая револю
ция и окружающая среда». Ос
новным докладчиком выступил 
доцент И. А. Кауфман. Он под
робно рассказал о некоторых 
новейших достижен1((чх науки 
и техники, остановился на эко
логических проблемах буду
щего и затем перешел к изло
жению вопросов по охране 
окружающей среды, требую
щих безотлагательного реше
ния.

КАТЭК и Минусинский комп
лекс промышленных предприя
тий, крупнейшие в мире ГЭС 
на Енисее и водохранилища 
при них — как они злияют и 
будут влиять на окружающую 
природную среду Восточной 
Сибири — об этом и шел раз
говор. Конечно, все мы раду
емся, что вокруг нас создают

Экологическое воспитание студентов
ся или уже созданы промыш
ленные великаны, но мы также 
чрезвычайно озабочены воз
действием их на биосферу. Пре
подаватели П. В. Горбунов и 
В. О. Постников горячо говори
ли об этом. Вспомнили, кстати, 
и гибель, а точнее самоубийст
во стад китов, которые сами 
выбрасывались на беоег из-за 
загрязненности вод океана, и 
катастрофы танкеров - нефте
возов вблизи берегов Европы, 
и случаи смертельных отравле
ний японцев отходами свинцо
во-цинковых производств, и 
резкое сокращение в недавнем 
прошлом омуля в Байкале в 
связи с уменьшением планкто
на. Прозвучала и недоумен- 
ность в связи с продолжающим
ся опылением полей препа
ратами типа ДДТ. Приводились 
также данные о том, что СССР

по сравнению с СШ А выбрасы
вает в биосферу значительно 
меньше промотходов, что в на
шей новой Конституции ряд 
статей специально посвящен 
вопросам охраны окружающей 
среды. Имеется и закон об ох
ране природы.

Какие же выводы были сде
ланы преподавателя,ми на 
этом семинаре?

Нужно решительней вводить 
в учебные планы и программы 
вопросы охраны природной 
среды, любую работу, курсо
вой или дипломный проект 
рассматривать с этой точки 
зрения. Начинать надо с перво
го курса. Новые учебные планы 
позволяют это делать; выпус
кающим кафедрам отведены 
определенные часы для озна
комления студентов со своими 
специальностями. И, конечно.

усиливать внимание к вопросам 
охраны природы в диппо.мном 
проектировании.

ГЭК по специальности «водо
снабжение и канализация» вот 
уже в течение трех лет не 
принимает к защите ни одного 
дипломного проекта, если пя
тикурсник обошел вни.манием, 
например, вопрос оборотного 
водоснабжения для гого или 
иного технологического про
цесса, не сделал балансовой 
схемы, где была бы предусмот
рена возможность предотвра
щения бесполезной траты воды. 
Как нам известно из централь
ной печати, такие же требова
ния уже предъявляются при за
щите дипломных проектов в 
М осковском горном институте 
и в Л е н и н г р а  д е к о м  
технологическом им. Ленсо
вета с учетом специфики за
щищаемых работ. Правда, если

говорить откровенно, то про
ектов с полной утилизацией от
ходов немного пока и в самих 
проектных институтах.

Но примеры есть. Краснояр
ское отделение Водоканал- 
проекта выполнило проект 
оборотного водоснабжения для 
Минусинской группы предпри
ятий, базирующихся на элект
роэнергии Саяно - Шушен
ской ГЭС, и главный инженер 
этого отделения, председатель 
ГЭК по нашей специальности 
Иван Александрович Баринов 
заверил, что и в дальнейшем 
они будут разрабатывать и 
выпускать только такие про
екты. Это еще больше повы
шает ответственность вуза за 
экологическую подготовку бу
дущих инженеров.

В. СЕРГУТИН, Т. ХАЛТУРИ
НА, доценты.

В честь юбилея 
Красноярска

в городском смотре коллек
тивов художественной само
деятельности, посвященном 
юбилею Красноярска, первое 
место занял наш Октябрьский 
район.

В этом смотре принимали 
участие и коллективы художе
ственной самодеятельности 
высших учебных заведений. 
Среди них первое место заня
ли студенты политехнического 
института, они удостоены в 
этом смотре 17 дипломов. На
ши самодеятельные артисты 
в составе агитбригад будут вы
ступать на сценах Красноярска 
во время торжеств, посвящен
ных 350-летию города.

350-летний юбилей нашего 
города, праэднование которо
го состоится в августе, будет 
отмечен замечательным со
бытием в культурной жизни 
края —  открытием театра опе
ры и балета. Первый спек
такль, который подготовили 
его артисты, — классическая 
опера П. И. Чайковского «Ев
гений Онегин».

Меръй^
f t p  t l H '  S t f f t t f l
в редакцию пришло коллек

тивное письмо, авторы которо
го — студенты - старшекурсни
ки жаловались на плохие ус
ловия для занятий в читальном 
зале нового учебного корпуса: 
В зале нет розеток, и посетите
ли не могут пользоваться каль
куляторами. Наводят чистоту 
в помещении сами студенты, 
причем во время работы зала; 
в субботу и воскресенье, а 
иногда и другие дни цедели 
уборка не производится.

Нет вентиляции. Над читаль
ным залом расположен акто
вый, и по вечерам мешают 
заниматься репетиции участни
ков художественной самодея
тельности. Нередко лесь день 
слышится громкая музыка из 
находящегося рядом тира. 
«Когда читальный зал в главном 
корпусе будет отремонтирован! 
Когда наведут порядок в но
вом читальном зале!» — спра
шивают студенты.

Для принятия мер редакция 
направила письмо проректору 
по хозяйственной работе тов. 
В. В. Кукшину. Вот что он отве
тил;

«Администрация АХЧ прини
мает срочные меры к  устране
нию названных недостатков. В 
читальный зал нового здания 
выделено две технички, мы 
контролировали их работу — 
трудятся они добросовестно. 
Начальнику тира ДО С ААФ  
предложено упорядочить про
игрывание звукозаписей.
Принимаются меры к освеще
нию столов и ремонту венти
ляции. Ремойт читального за
ла в главном здании начат и

ведется оперативно».

Наш лучший куратор
По итогам 1977 года в кон

курсе кураторов института, ко 
торый проводит профком, луч
шим был признан доцент 
Б. И. Иванчура.

Наша специальность «авто
матика и телемеханика»—са
мая молодая в институте. При
каз о ее открытии пришел в 
институт в 1975 году. Кафедра 
и того моложе: образована
в ноябре 1976 года.

Когда были набраны наши 
первые группы —  135-1 и 135-2, 
на первом заседании кафедры 
приняли решение: их надо обе
спечить особой опекой, пото
му что они — первые. Первым 
всегда труднее: здесь и недо
статочное оснащение лабора
торий, и «отладка» лекционных 
курсов, и многое другое. С 
другой стороны, первые — это 
и особо ответственно, ведь от 
их успеха или неуспеха зависит 
судьба студентов последующих 
наборов и в какой-то мере ав
торитет специальности. Кроме 
того, первые —  это ближай
ший резерв кафедры.

Исходя из этих соображе
ний, куратором группы 135-1 
был назначен доцент Владимир 
Иванович Иванчура. Высоко
квалифицированный специа
лист, кандидат наук, эрудит, 
общительный и обаятельный 
человек, он сразу же располо
жил к себе студентов, и с t o j o  
времени ведет кропотливую 
работу в группе.

Кто такой куратор? Трудно 
ответить на этот вопрос одно
значно. Известно, однако, что 
судят по результатам; если 
дела в группе идут хорошо, 
значит, сильная группа, и чаще 
всего у нее хороший куратор, 
если плохо — говорят, плохой 
куратор.

В этом году В. И. Иванчура 
признан лучшим куратором ин
ститута. И по праву.

Не сразу группа стала такой, 
как сейчас, результаты ее уче
бы улучшались от сессии к сес
сии. По итогам зимней сессии 
в группе 3 отличника, 7 сту
дентов сдали экзамены только 
на «хорошо» и «отлично», сред
ний балл—4,2. А кроме то
го, 18 студентов являются ак
тивными членами студенческо
го конструкторского бюро, 
каждый имеет общественное 
поручение. И за всем этим — 
кропотливая работа куратора.

Послушайте отчет Владими
ра Ивановича на заседании ка
федры — это полная, яркая 
информация как о группе в 
целом, так и о каждом студен
те отдельно. Одна маленькая 
деталь: он знает и называет 
по имени и отчеству всех сту
дентов группы. Это не ради 
эффекта, это знак уважения к 
ним как к будущим коллегам.

И всегда он вместе с ‘ ними. 
Организуется спортивная
встреча между студентами и 
сотрудниками кафедры —

Владимир Иванович аткивиый 
ее участник. Институтский лег
коатлетический кросс: в одном 
забеге бегут студенты и пре
подаватели кафедры и среди 
них — В. И. Иванчура. Прово
дится рейд по охране общест
венного порядка, он — коман
дир дружины факультета, а 
студент его группы В. Сотни
ков — начальник штаба. На
верное, это и есть слагаемые 
успеха.

Сейчас в группе сильный, 
творчески работающий актив: 
староста Ю. Овчинников, ком 
сорг В. Манаков, профорг С. 
Кирин. И все равно у куратора 
забот предостаточно; здесь и, 
напряженная экзаменационная '  
сессия, и ориентация студен
тов на новые усложненные 
учебные курсы по специально
сти, и повышение эффективно
сти самостоятельной работы 
студентов, и вопросы курсово
го проектирования по реаль
ным темам и многое .другое.

Планы на будущее у нашего 
куратора важные, интересные, 
и, думаю, что выполнение их 
даст студентам много полезно
го и, в конечном счете, будет 
способствовать воспитанию 
высококвалифицированных спе
циалистов, достойных граж
дан своей Отчизны.

В. ПАНТЕЛЕЕВ,
доцент, зам. заведующего
кафедрой.

Студенты института с боль
шим увлечением участвуют в 
исследованиях, связанных с 
нуждами народного хозяйства 
Красноярского края. Это еще 
раз показала нынешняя XX на
учная конференция.

НА СНИМКЕ: студент строи
тельного факультета Сергей 
Белых выступает с сообщени
ем об исследованиях песков 
Назаровского месторождения.

Ф ото Е. Ванслава.

Знай свои 
права 
и обязанности!

Студенты обязаны сдать все 
экзамены и зачеты в строгом 
соответствии с учебными пла
нами, а также утвержденными 
программами, едиными для 
дневных, вечерних и заочных 
высших учебных заведений 
(филиалов, факультетов, отде
лений).

Деканам факультетов с уче
том мнения общественных ор
ганизаций предоставляется 
право разрешать хорошо ус
певающим студентам досроч
ную сдачу экзаменов в преде
лах учебного года при усло
вии выполнения ими установ
ленных практических работ 
и сдачи по данным курсам за* 
четов без освобождения сту
дентов от текущих занятий по 
другим дисциплинам.

Студенты, которым разре
шен в порядке исключения 
в пределах общего срока обу
чения индивидуальный график 
занятий, могут сдавать зачеты

Из Положения об экзаменах
и экзамены в межсессионным 
период, в сроки, устанавливае
мые деканами факультетов.

Студенты дневных факуль
тетов, а также вечерних фили
алов (факультетов, отделений) 
допускаются к экзаменацион
ной сессии при условии сдачи 
всех зачетов, предусмотренных 
учебным планом, выполнения 
и сдачи установленных расчет- 
но - графических и других 
работ по дисциплинам учебно
го плана данного семестра.

При наличии уважительных 
причин по ходатайству обще
ственных организаций декану 
факультета, в отдельных слу
чаях, предоставляется право 
допускать до экзаменацион
ных сессий студентов дневного 
обучения, не сдавших зачеты 
по дисциплинам, по которым 
не установлены экзамены.

Студенты, которые не смог
ли сдать зачеты и экзамены в 
общеустановленные сроки по 
болезни или по другим уважи

тельным причинам (семейные 
обстоятельства, длительные 
служебные командировки, 
стихийные бедствия), докумен
тально подтвержденным со
ответствующим учреждением, 
декан факультета устанавли
вает индивидуальные сроки 
сдачи экзаменов и зачетов.

Расписание составляется с 
таким расчетом, чтобы на под
готовку к экзаменам по каждой 
дисциплине было отведено, 
как правило, не менее 3—4 
дней.

При явке на экзамены и заче
ты студенты обязаны иметь 
при себе документ, удостове
ряющий личность, и зачетную 
книжку, которые они предъяв
ляют экзаменатору в начале 
экзамена.

Экзамены проводятся по 
билетам в устной или письмеч.- 
ной форме, форма проведения 
экзамена устанавливается со
ветом высшего учебного заве
дения (филиала, факультета).

При проведении экзаменов мо
гут быть использованы техни
ческие средства. Экзаменато
ру предоставляется право 
задавать студентам вопросы 
сверх билета, а также поми
мо технических вопгэосов да
вать задачи и примеры по про
грамме данного курса.

Экзамены принимаются ли
цами, которым разрешено в 
соответствии с действующими 
положениями чтение лекций, 
как правило, лекторами дан
ного потока. Зачеты принима
ются преподавателями, руко
водившими практическими за
нятиями группы или читающи
ми лекции по данному курсу.

Зачеты по практическим и 
лабораторным работам прини
маются по мере их выполне
ния. По отдельным дисципли
нам зачеты могут проводить
ся в виде контрольных работ 
на практических замятиях.

Зачеты по семинарским за
нятиям проставляются на осг
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НОВЫЙ МАРШРУТ
«НАДЕЖДЫ»
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Совсем недавно в институте 
во множестве можно было ви
деть объявления; «Сегодня в 
институте состоится собрание 
ССО...». Они свидетельствовали 
о массовой и активной подго
товке студентов к третьему 
трудовому семестру. Сейчас 
подготовительный период за
кончился. На строительном 
факультете сформирозано 10 
отрядов. Кажется, не так уж 
мало, однако студентам прихо
дилось выдерживать конкур
сы, к новичкам требования бы
ли особые. А теперь многое 
позади. Бойцов «Строителя» 
ждет в Норильске Нацеждин- 
ский металлургический за
вод. «Чайка» в одиннадцатый 
раз едет в город Лесосибиоск. 
У отряда «Надежда» стаж не
большой, но за два года работы 
на строительных объектах Д у
динки им было освоено 100 
тысяч рублей капиталовложе
ний.

Нь]нче «Надежда» выбрала 
местом работы Всесоюзную 
ударную комсомольскую

стройку Саяно-Шушенской ГЭС. 
Студентка Людмила Друшляк 
—  командир отряда, комис
сар —  Ольга Садприна, а Оль
га Кочеткова — мастер. Авто
ритет придают отряду третье
курсники, те, кто едет не пер- 
вь;й раз, многое знают и уме
ют. Девушки по договог^ с уп
равлением «Саянп'оомграж- 
данстрой» будут выполнять ма
лярные работы в 120-квартир
ном жилом доме. А чтобы вы
полнить их качественно, с вы
сокой оценкой, они прошли 
на Красноярском домострои
тельном комбинате № 1 проф
подготовку. Продумана и • об
щественно - политическая прак
тика. На первом же собрании 
отряда были организованы 
редколлегия, лекторская груп
па, агитбригада, спортивное 
«общество». Первые шаги в 
своей будущей работе сделал 
шефский сектор. Ее члены 
побеседовали с трудновоспиту
емыми подростками школы 
№ 74 и пригласили в отряд

двух учениц. Сейчас девочки 
зачислены бойцами.

Оформляются газеты, рефе
ративные работы, готовится 
программа художественной 
самодеятельности.

Но что девчат из «Надежды» 
влечет в Саяногорск? Живопис
ная гора Борус, озеро Челкан? 
Или грандиозность и масштаб
ность стройки? В коротком и 
многозначительном «Ведь это 
же Саяно - Шушенская ГЭС1»— 
ответ на все вопросы. Свойст
венное молодым чувство ро
мантики, стремление прича
ститься к чему-то великому 
рождает желание поработать 
именно в Саяногорске.

Впереди трудная, напряжен
ная, но интереснейшая жизнь 
в стройотрядах.

Т. МОЗГАЧЕВА, 
выпускница отделения
журналистики ФОП.

Как улучшить подготовку 
л е к т о р с к и х  г р у п п

Студенческим строительным 
отрядам института предстоит 
летом выполнить большой объ
ем хозяйственных работ. 
Большинство командиров и ко
миссаров умело подготовили к 
нему своих бойцов. Но этим за
дачи ССО не ограничиваются— 
впереди большая идейно-по- 
литичесКая работа. В каждом 
отряде созданы группы лекто
ров, которые в период третье
го трудового семестра высту
пят с лекциями перед населе
нием. С большим интересом 
они берутся за разработку та
ких тем, как «Участие пролета
риата Сибири и Красноярского 
края в первой русской рево
люции», «Охрана окружающей 
среды как международная 
проблема», «Высшая школа в 
США» и многие другие. Зна
чительную помощь лекторам 
оказывают работники кабине
та общественных наук. Особен
но интересный материал ими 
собран к 350-летию Краснояр
ска. При разработке тематики 
лекций учитывалась специфика

Ё
| в соответствии с фа- 
ами, например, лекто- 
3 «Норд» строительного 
■ета прочтут лекцию

Учесть 
на будущее

«Экология и градостроительст
во в период научно - техниче
ской революции».

Самостоятельная разработка 
темы — это всегда сложная и 
кропотливая работа, особенно 
для студентов первых-вторых 
курсов, составляющих основной 
контингент стройотрядов.
Первые навыки пропагандист
ского мастерства будущие лек
торы приобретают в школе 
молодого лектора, на факуль
тете общественных профес
сий. Однако работает это от
деление ФОПа неэффективно, 
нынче удостоверения об его 
окончании получили лишь че
тыре человека.

Большую помощь лекторам- 
бойцам ССО могут оказать 
преподаватели общественных 
дисциплин. Но здесь кроются 
трудности организационного 
характера. Дело в том, что под
готовка лекторов начинается 
практически в конце семестра.

когда завершается изучение 
общественных дисциплин. И 
лекторы вынуждены работать 
над темой без квалифициро
ванной помощи. Выход один— 
подготовка лекторских групп 
должна начинаться как можно 
раньше, в самом начале семе
стра, когда преподаватели мо
гут помогать систематически. 
Рефераты по истории КПСС, 
политической экономии, фило
софии и научному коммуниз
му при соответствующей дора
ботке могут стать хорошей 
основой лекций.

Это на будущее. А сейчас 
нужно приложить максимум 
усилий, чтобы материал лек
ций был подобран грамотно и 
интересно. Впереди еще месяц. 
Нельзя надеяться на то, что 
каждый стройотряд обеспечат 
готовыми текстами. Уровень 
подготовленности лекторских 
групп явится отражением по
литической культуры всего от
ряда и в какой-то степени по
влияет на престиж института. 
Об этом забывать нельзя.

Е. ХАРАСОВА, 
ассистент кафедры научного 
коммунизма, руководитель 
лекторских групп ССО.

Советы на летний семестр

2. АНАЛИЗ ТРУДОВОЙ 
ДИСЦИПЛИНЫ В КОЛЛЕКТИВЕ

I
Одной из основных задач 

Коммунистической партии в 
период построения социали
стического общества В. И. Ле
нин считал работу, направлен
ную на повышение дис:липлины 
труда. Владимир Ильич неодно
кратно подчеркивал, что в ко
нечном счете главная задача 
большевиков —  выработать 
новое отношение к труду, кото
рое, в свою очередь, является 
главным элементом роста про
изводительности труда на 
предприятиях страны.

Задача повышения дисципли
ны труда остается главной и 
на современном этапе разви
тия социалистического обще
ства. В документах и матери
алах XXV съезда КПСС указы
вается, что решить основные 
задачи десятой пятилетки, на
правленные на повышение эф
фективности и производитель
ности общественного произ
водства, на совершенствова
ние качества продукции, не
возможно без повсеместной 
каждодневной упорной рабо
ты по совершенствованию ор
ганизации труда, укреплению 
дисциплины.

Студент, получивший зада
ние по общественно - полити
ческой практике на назван
ную в заголовке тему, для ус
пешного выполнения работы 
должен составить небольшой 
план предстоящего исследова
ния проблемы.

Первая часть работы состо
ит в сборе необходимой ин
формации. Сбор информации 
следует проводить на всех 
возможных уровнях. Сначала 
следует побеседовать с масте
ром цеха, к которому направ
лен студент для прохождения 
практики, и выяснить у него 
следующее:

1) количество нарушений об
щественной дисциплины труда 
на участке;

2) каким образом осуществ
ляется учет нарушений;

3) характер нарушений дис
циплины труда;

4) какие меры применяются 
к нарушителям;

5) результаты воспитатель
ной работы с нарушителями 
общественной дисциплины.

Далее студенту следует по
беседовать с начальником це
ха, руководителем смены, ин
женерами и другим руководст
вом предприятия. В беседе с 
ними студент должен собрать

также материал по другим 
бригадам, сменам, цехам и т. д. 
Особое внимание следует уде
лить работе с нарушителями 
дисциплины труда, комсомоль
ской организации предприя
тия. Студенту необходимо 
поговорить с комсомольскими 
вожаками, выяснить, какие 
меры принимаются ими в це
лях пресечения нарушений и 
какова их действенность.

При сборе материала не 
следует ограничивать свою ра
боту только выявлением недо
статков и мер, направленных 
на их пресечение. Необходимо 
выяснить также, какие поощре
ния получили лучшие рабочие, 
достаточна ли гласность соци
алистического соревнования.

В заключение сбора мате
риала следует побеседовать с 
самими рабочими, выяснить их 
мнение по поводу нарушений 
дисциплины труда, узнать о 
причинах, мешающих их устра
нению, учесть советы и поже
лания рабочих руководству 
предприятия.

После завершения сбора ма
териала студенту необходи.мо 
обработать его. Следует сгруп
пировать различные наруше^ 
ния по их характеру, мерам, 
принятым к их пресечению, 
возрастному составу наруши
телей, выделить такие, на кото
рые не последовало реакции 
руководства. Здесь же следует 
выделить группу поощрений 
лучших рабочих.

Проделав статистическую 
обработку материала, необхо
димо подвести итоги работы, 
сделать выводы, пометить ре
комендации с целью устране
ния имеющихся недостатков.

В заключение необходимо 
подготовить отчет о проделан
ной работе и подготовиться к 
выступлению с ним на собра
нии в цехе или бригаде, где 
студент собирал материал. Выс- 
ступление можно организовать 
и во время обеденного пере
рыва, в течение 10— 15 минут. 
Если работа будет проведена 
на высоком уровне, не фор
мально, то ее можно считать 
известным вкладом в укрепле
ние дисциплины трудового 
коллектива, потому что анализ, 
осмьюление проблемы — это 
хороший инструмент для её 
решения.

СОВЕТ ИНСТИТУТА ПО ОБ
ЩЕСТВЕННО - ПОЛИТИЧЕСКОЙ 
ПРАКТИКЕ.

I

I
I
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И зачетах в институте
нове представленных рефе
ратов (докладов) или выступле
ний студентов на семинарах.

По общественным наукам 
зачеты проводятся путем опро
са студентов. Преподавателю 
предоставляется право поста
вить зачет без опроса тем 
студентам, которые активно 
участвовали в семинарских за
нятиях.

Зачеты по отдельным кур
сам, не имеющим экзаменов, 
проводятся по окончании чте
ния лекций, до начала экзаме
национной сессии.

Зачеты по курсовым проек
там (работам) проставляются 
на основе результатов защи
ты студентами курсовых про
ектов (работ) перед специаль
ной комиссией, выделенной 
кафедрой, с участием непос
редственного руководителя 
проекта (работы).

Во время экзамена студен
ты могут пользоваться учебны- 
fv\H программами, а также, с

разрешения экзаменатора, 
справочной литературой и дру
гими пособиями.

Неявка на экзамен отмечает
ся в экзаменационной ведомос
ти словами «не явился». Если 
эта неявка была по неуважи
тельной причине, то деканом 
факультета проставляется не
удовлетворительная оценка.

Результаты сдачи зачетов 
оцениваются отметкой «зачте
но». Зачеты с дифференциро
ванными оценками («отлично», 
«хорошо», «удовлетворитель
но», «неудовлетворительно») 
проставляются по курсовым 
проектам (работам), производ
ственной практике, по черче
нию, а также по специальным 
дисциплинам вузов (факульте
тов). Перечень указанных дис
циплин устанавливается сове
том высшего учебного заведе
ния или факультета.

Студенты, полностью выпол
нившие требования учебного 
плана данного курса, успешно

сессия
сдавшие все экзамены и заче
ты, переводятся на следующий 
курс распоряжением декана 
факультета.

Студенты, получившие в ве
сеннюю сессию не более двух 
неудовлетворительных оценок, 
могут с разрешения ректора 
переводиться на следующий 
курс с обязательством ликви
дации академической задол
женности в первый месяц пос
ледующего за сессией семест
ра.

Студенты, ликвидирозавшие 
академическую задолженность 
в установленный срок, счита
ются студентами данного кур
са.

Для ликвидации студентами 
дневной или вечерней форм 
обучения академической задол
женности декан факультета в 
необходимых случаях уста
навливает индивидуальные 
сроки, но не позднее первого 
месяца следующего за сессией 
семестра.

По представлению декана 
факультета с учетом мнения 
общественных организаций, 
приказом ректора студенты, 
имеющие академическую за
долженность, отчисляются из 
высшего учебного заведения;

а) не сдавшие в сессию эк
заменов по трем и более дис
циплинам;

б) не ликвидировавшие в ус
тановленные сроки академиче
ской задолженности;

в) переведенные на следую
щий курс и не ликвидировав
шие академической задол
женности в установленный срок 
(студент считается отчислен
ным с курса, с которого он 
был переведен);

г) не выполнившие програм
му производственной практи
ки или получившие неудовлет
ворительную оценку при за
щите отчета, если они имеют 
две неудовлетворительные 
оценки по курсовым экзаме
нам.

Пересдача экзамена с не
удовлетворительной оценки в 
период экзаменационной сес
сии, как правило, не ,чопуска- 
ется. В отдельных случаях при 
наличии уважительных причин 
декан факультета может раз

решить студентам пересдачу 
в период экзаменационной сес
сии тому же экзаменатору од
ного экзамена по дисциплине, 
по которой получена неудов
летворительная оценка.

Пересдача с неудовлетвори
тельной оценки одного и того 
же экзамена допускается не 
более двух раз. Повторная 
сдача экзамена с целью повы
шения положительной оценки 
разрешается ректором вуза в 
исключительных случаях по 
представлению декана фа
культета с учетом мнения об
щественных организаций.

Повторное обучение студен
та на одном из курсов допус
кается в виде исключения не 
более двух раз за весь срок 
его пребывания в вузе.

Решение вопроса об оставле
нии студента на повторное 
обучение в первый раз произ
водится ректором по представ
лению декана при наличии 
уважительных причин (болез
ни, семейных обстоятельств, 
служебных командировок), 
подтвержденных докумен
тально с учетом мнения об
щественных организаций выс
шего учебного заведения и 
факультета.
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30 мая в краевой .библ^тек^*-! 
им. В. И. Ленина состоЛй^ь на
учно - практическая конферен
ция «Писатели на берегах Ени
сея», посвященная юбилею го
рода. Ее организатооы — кол
лектив кафедры русской и со
ветской литературы Краснояр
ского педагогического инсти
тута, работников библиотеки 
и Красноярское городское от
деление общества книголю
бов.

Члены общества и пригла
шенные гости заслушали вы
ступления ученых и препода
вателей КГПИ. Доцент Г. М. 
Шленская рассказала о се
годняшнем дне литературного 
Красноярска. Она подчеркну
ла, что наши авторы следуют 
лучшим традициям советской 
литературы, в то же время в 
стиле писателей, в круге из
любленных ими тем есть свои 
особенности. Основные проб
лемы, которые затрагивают ли
тераторы Красноярья, — ис
торическое прошлое Сибири, 
военные будни, труд и нрав
ственные искания современ
ного человека. У нас живут и 
работают известные прозаики 
и поэты Н. Волокитин, А. Чмы- 
хало, А. Ероховец, Р. Солнцев,
И. Сибирцев, А. Федорова 
и многие другие. Серьезное 
внимание уделяется работе 
с творческой молодежью.

Доклад доцента А. И. Малю
тиной был посвящен писате- 
лям-народникам, в чьих 
произведениях отражена жизнь 
края. Здесь жили и работали 
писатели - очеркисты С. Я. 
Елпатьевский, С. Л. Чуднов- 
ский, Н. И. Наумов, А. А. Дро- 
быш - Дробышевский.

С особым интересом встре
тили участники конференции 
короткое, но эмоциональное 
выступление старшего препода
вателя КГПИ Н. А. Новосело
вой. Она рассказала о поэзии 
народных увеселений в Крас
ноярске. Наряду с общими 
чертами, свойственными фоль
клору России, докладчик на
звала^ специфически присущие 
нашему краю. Характерная 
особенность «игрищ» в Сиби
ри — широкое распростране
ние посиделок и вечерок и 
почти полное отсутствие та
ких популярных в европейской 
части России увеселений как 
хороводы. Это объясняется ря
дом причин, в частности, кли
матическими условиями.

Фольклор Красноярья св<> 
еобразен, многие русские на
родные произведения нашли 
здесь свое переосмысление.

С заключительным докла
дом «Знать литературу родно
го края — патриотический долг 
каждого» выступила кандидат 
педагогических наук Л. И. 
Скрипачева.

Присутствующие одобрили 
ряд рекомендаций общества 
книголюбов. В частности. Крас
ноярскому пединституту пред
ложено опубликовать в изда
ваемом им сборнике основные 
доклады из прозвучавших на 
конференции, а работникам 
краевой библиотеки —  усилить 
пропаганду произведений
местных авторов.

Подобные читательские кон
ференции будут проводиться 
ежегодно.

А. ВЕРШИНСКИЙ.

Ч

заведующий кафедрой водо
снабжения, доцент, ка н ^д а т  

‘У в Х н и - » # |1 Х
слушателем Международнь|( 
высших гидрологических ку р 
сов под эгидой ЮНЕСКО ООН 
в М осковском госудаоствен- 
'йом ^ ^ i^ l lc i lT e fe .  в июне и 
рю ле^^^^йЪ да он среди пяти
десяти других советских и ино- 
страннь:х курсантов прослуша
ет цикл лекций по фильтра-

ш ш у ,  на международные курсыХ Ж .  ш
|Ж Ю ;д ко с т е й  и подземному 
движению вод. В программе 
курсов посещение городов Ле
нинграда, Таллина, Новгорода, 
где слушатели ознакомятся с 
исследованиями, проводимыми 
на гидрологических станциях. К 
чтению лекций на курсах при

глашены ведущие советские и 
иностранные ученые.

Выступать с лекция.ми будут 
и сами курсанты. Так, Б. Ф. 
Турутин выступит с докладом 
по теоретической модели коль- 
матации русловых аллювиаль
ных отложений в зоне дейст
вия инфильтрационных водоза

боров —  этой «болезни» водо
приемников, которой подвер
жены многие сооружения тако
го типа во всех странах.

Впереди — новые знако.мст- 
ва, творческие контакты.

В. СЕРГУТИН, 
доцент.

Научить человека не замы
каться в рамках специальности, 
привить ему потребность и 
умение общаться с лтиром ис
кусства особенно важно в тех
ническом вузе, где специаль
ная подготовка непосредствен
но не связана с изучением ду
ховной культуры человечества. 
Современный студент должен 
входить в жизнь активно вос
принимающим все богатство 
культуры, эмоциональным че
ловеком. Как он проявит свою 
индивидуальность, зависит от 
всей работы по эстетическому 
воспитанию в институте, в том 
числе и работы нашего народ
ного университета культуры. 
В нем работают три факульте
та; музыкальный, литератур
ный и факультет этики. Руко
водит работой совет, творче
ская группа преподавателей и 
студентов — члены совета го
товят сценарии занятий, груп
па художественного оформле
ния — плакаты и лозунги.

Работает университет ус
пешно благодаря самоуп
равлению. Цели и задачи 
каждого занятия заранее об
суждаются на семинарах, но 
подготовку занятий проводят 
сами студенты. Особенно ак
тивна группа 356-2. Ес
ли на занятии выступают Лена 
Айтушенко и Наташа Иванова, 
равнодушных нет. С каким удо
вольствием слушают пение 
двух Ирин— Шукшта и Шутило- 
вой или стихи в исполнении Во
лоди Лузева! Им свойственны 
артистизм, умение раскрыть 
духовный мир своего совре
менника.

Большую часть занятий мы 
стараемся проводить в обще
житиях. Там прошла лекция 
«Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры», не
сколько литературных вече

ров. Большую помощь в орга
низации таких мероприятий 
оказывают нам студсоветы об
щежитий № 2 и № 3 и иде»рло- 
гические работники факульте
тов.

Занятия обычно проходят 
вечером, после напряженной 
учебы. Мы пытаемся помочь 
установить контакт между лек
тором и аудиторией. Для 
этого даем возможность лек
тору, который еще не видел 
своих слушателей, почувство
вать симпатию к ним. Создаем 
непринужденную обстановку 
мероприятия музыкой, яр
ким праздничным оформле
нием, поднимаем настрое
ние и того, кто выступает, и 
тех, кто его слушает.

Живое слово помогает спло
чению коллектива.

В группе 355-1 учатся живые, 
любознательные юноши и де
вушки. Однажды зашел разго
вор о разобщенности интере
сов в группе, появилось сомне
ние: нужно ли проводить досуг

К гармонии
мыслей
и чувств
о  РАБОТЕ 
УНИВЕРСИТЕТА КУЛЬТУРЫ

вместе? Большинство сказало: 
«нужно». Того же мнения при
держивается и Оля Погорело- 
ва. С ней мы познакомились 
на очередном занятии по эти
ке. Девушка читала стихи, в ко
торых шла речь о цели жизни, 
о стремлении добиться постав
ленной цели. Девушка читала 
стихи любимых поэтов в своей 
группе —  и ее слушали с жад
ным интересом и доверием. 
Кто же сказал, что группе 
скучно быть вместе?

О ребятах группы 317-1 нуж
но непременно расск.эзать в ле
тописи комсомольских дел ин
ститута. Это такие люди, что 
достаточно сказать «надо» — 
и будет готова хоть цирковая 
программа, в которой примет 
у ч а с т и е  в с я  г р у п п а .  
Активно, творчески относятся к 
работе многие студенты. Од
нажды мы обсуждали сцена
рий. По общему мнению, он 
получился. И все-таки я обра
тилась за консультацией к  Се
реже Мальцеву. И тут случи

лось неожиданное. Очень так
тично, мягко и по-дело.чому он 
полностью забраковал сцена
рий. Сережа рассуждал так: 
почему кто-то за меня реша
ет, что я должен слушать сна
чала и что потом? Я пришел на 
тематический вечер, а почему 
его нельзя начать с танцев или 
непринужденной беседы? Раз
ве всегда нужно делатв длин
ное вступление, чтобы расска
зать о сути? Если во время сов
ременного танца вдруг изме
нится освещение, в лучах про
жектора я увижу парня я косо
воротке, который станет гово
рить мне о судьбах своего по
коления, разве я ему не пове
рю? Довод убедительный. Он 
заставляет думать, искать но
вые формы занятий и вечеров*.

Очень помогают нам в рабо
те такие вдумчивые педагоги, 
как Е. А. Юргенс, О. М. Мил
лер, В. И. Карпушева, Б. И. 
Кащеев. Занятия с их участием 
всегда интересны, увлекатель
ны. И главное —  естественны, 
ведь молодые люди не проща
ют фальши. >

А вот как оценивают работу 
университета культуры сами 
студенты. Говорит Саша Мура
тов; .

—  Раньше я ничего не знал 
об университете и очень волнот 
вался, когда пошел на очеред
ной выпуск устного журнала 
«Подвигам жить в веках»; 
вдруг зря время потеряю. А 
оказалось очень интересно, там 
не было равнодушных, ребята 
переживали и когда слуша
ли рассказ героя, и когда вы
ступали сами. Это —  прекрас
но. Это нам очень нужно.

В новом учебном году уни
верситет культуры продолжит 
свою работу.

Л. АНИСИМОВА, 
ст. преподаватель, ректор  

университета культуры.

В игре — сборная института по баскетболу.
Фото студента А. Пунцуля.

порт
нашего и технологического ин
ститутов. Политехники опере
жали соперников на 4 очка, и 
команде СТИ необходимо было 
занять только первое место.

Завершающий этап: победа!
На центральном стадионе 

имени Ленинского комсомола 
состоялось первенство по мно
гоборью ГТО среди преподава
телей и сотрудников институ
тов. Этими соревнованиями 
закончилась краевая межву
зовская спартакиада «Бодрость 
и здоровье».

Спартакиада проводилась 
по восьми видам спорта. В 
этом году участие в ней при
няли шесть коллективов.

Сборная команда нашего ин
ститута заняла первое место в 
лыжных гонках, соревновани
ях по бадминтону и волейболу. 
В соревнованиях по настольно
му теннису, плаванию, пуле
вой стрельбе и баскетболу мы 
на втором месте. И вот за
вершающий этап —  многобо
рье ГТО. Острая борьба за об
щее первое место разгорелась 
между двумя командами —

которое принесло бы ей побе
ду в общем зачете. Но наши 
многоборцы проявили большую 
выдержку и волю к победе. В 
результате наша сборная за
няла первое место. На вто
ром месте команда технологи
ческого института, на третьем 
— института цветных метал
лов.

Чемпионами в возрастных 
группах стали: старший препо
даватель кафедры высшей ма
тематики Н. И. Коновалова, 
преподаватель кафедры физ- 
воспитания В. Д. Курилов, пре
подаватели военной кафедры 
В. Я. Безушко и Н. Л. Пушка- 
рев и доцент кафедры СДМ 
Д. К. Слатинский.

А. АВСИЕВИЧ, 
председатель спортивно -оз
доровительной комиссии 
профкома.

♦  В пединституте прошло 
первенство ДСО «Буревестник» 
по пулевой стрельбе.

Наш студент В. Дьяченко 
одержал убедительную победу 
в стрельбе из винтовки, на
брав 290 очков.

В упражнении МП-4 с резуль
татом 290 очков победил наш 
И. Дерябин. В общем команд
ном зачете этого вида сорев

новании спортсмены - политех
ники заняли первое место.

♦  Команда «Политехник» на
шего института завоевала пер
вое место в зональных сорев
нованиях первой группы чем
пионата страны по регби. Тре
нер команды —  Л. П. Сабининг 
капитан —  В. А. Целик. Теперь 
команда наших регбистов во
шла в высшую лигу группы 
«Б».
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